

LA REMISE DU PRIX DÉPARTEMENTAL DE L'INITIATIVE MÉMORIELLE REMISE A MADAME FRANÇOISE GOUIN-GROUSSET POUR SON MUSÉE DE LA RÉSISTANCE :

Mme Gouin-Grousset, ancienne journaliste, est née en 1942 à La Roche-sur-Yon ; elle est la fille de **M. et Mme Paul Gouin**. Après une carrière qui l'a amenée sur plusieurs continents, elle est revenue fin 1999-début 2000 s'installer dans la maison familiale, 7 rue Jeanne d'Arc à La Roche-sur-Yon, qui pendant la 2^{ème} guerre mondiale fut réquisitionnée par l'occupant allemand.



Au cours de l'année 2000, ayant reçu la visite du **Colonel Gaston Lorioux** – fondateur avec le **Général Pierre Chaquin** du maquis R 1 de Dompierre-sur-Yon – qui souhaite lui remettre l'ensemble des documents dont il est dépositaire concernant cette période de l'histoire yonnaise, elle est « missionnée » par ce dernier en vue d'ouvrir dans la maison familiale un « Musée de la Résistance ». En effet, il s'agit de la maison de **M. Paul Gouin**, armurier de profession, alors décédé, engagé lui-même dans la Résistance où il était chargé de l'entretien et de la réparation des armes.

Le musée, ouvert à l'occasion des journées du patrimoine en septembre 2000, connaît alors une fréquentation importante : depuis, il est ouvert toute l'année et reçoit sur rendez-vous des classes d'élèves, des étudiants, professeurs, chercheurs et historiens. Les originaux du fonds documentaire très riche et varié

ont été versés aux Archives Départementales et **Mme Guoin-Grousset** est associée au travail de l'Historial de la Vendée pour préparer l'exposition temporaire sur « La Résistance en Vendée » qui aura lieu du 22 novembre 2025 au 21 juin 2026. Elle s'est également mise à la disposition de l'équipe chargée de la mémoire des 1^{ère} et 2^{ème} Guerres Mondiales dans le cadre du projet d'agrandissement des bâtiments de l'Historial.

Très émue, **Mme Françoise Guoin-Grousset** recevait des mains de **Mme Michèle Peltan** le trophée gravé pour l'occasion et elle en remerciait vivement notre section.

L'hommage à M. Paul Brosseau :



Le prix de l'initiative mémorielle vise à faire la promotion des initiatives remarquables relevant du domaine de la mémoire : c'est dans ce cadre que nous avons rencontré en novembre 2024, dans son EHPAD de Mortagne-sur-Sèvre, **M. Paul Brosseau** presque centenaire. Il consacrait depuis 2013 la majorité de son temps à écrire sur l'histoire de sa commune et – en tant qu'ancien sapeur-pompier volontaire pendant 35 ans – il avait notamment produit un ouvrage intitulé « l'histoire des sapeurs-pompiers de Mortagne, de l'origine à 1980 ». En lien avec le bureau de recherches historiques et archéologiques de Mortagne-sur-Sèvre il avait écrit sur la vie quotidienne, l'artisanat, le commerce, l'industrie, le bâti dans la commune, etc... Soucieux de transmettre sa connaissance et ses souvenirs à la jeune génération, il était allé rencontrer les jeunes sapeurs-pompiers de sa ville à qui il avait remis son ouvrage et son habit de feu. Il alimentait régulièrement son compte Facebook sur le partage de la mémoire. **M. Paul Brosseau** étant décédé en décembre 2024, notre section a tenu à lui rendre hommage et Mme **Michèle Peltan** remettait à notre compagnon **M. Jean-Michel Ruchaud**, son beau-frère représentant **Mme Marie-Paule Brosseau**, fille de **M. Brosseau**, empêchée – la médaille des 60 ans de l'ONM.

Thérèse Charrieau

